

Zeitschrift: Das Werk : Architektur und Kunst = L'oeuvre : architecture et art
Band: 23 (1936)
Heft: 6

Werbung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

illustrativ. Sensationell schlug auch die frühere Komposition ein: Der Heilige, der versucht wird. Uebersprudelnd erzählerisch, wie sie kommen, alle die verführerischen Schönen, auf Pferden, auf Kamelen, mit Affen und Papageien, geschmückt oder in Evas Kostüm, mit Reden und Gestikulieren den in äusserster Konzentrationsanstrengung über sie hinweg spähenden geplagten Heiligen bedrängend: ein Bild, das in seiner naturalistischen Vielheit kein schönes Bild ist. Und vollends die «Marterszene»! Es ist als Vorgang eine Kreuzigung. Die Form des Kreuzes ist allerdings fast verdeckt im Uebergangsmoment bewegten Geschehens, die Gestalt des Gekreuzigten ein gemarterter nackter Körper, seine Folterer aber individuell charakterisiert in überaus aufdringlichen Einzelzügen mit eben demselben obstinaten Vergnügen, mit dem in den Nebenfiguren auf dem «Ecce homo» – hier ist der Titel genannt – bornierte Bosheit fast karikiert ist, in Ueberlebensgrösse. Solche Unkultur wird ja nicht dem Einzelnen zum Vorwurf.

Der Februar war belegt durch die Doppelausstellung der Kunst von *Paula Modersohn* und *August Macke*, die beide, soviel wir wissen, durch Originale hier noch kaum bekannt geworden waren. Aehnlich sind diese beiden Künstlergestalten nur in ihrem Schicksal eines frühen, überraschenden Todes, in der Unbedingtheit künstlerischer Hingabe und dem Grad der Auserwähltheit; die Zusammenstellung ihrer Werke aber ergab den denkbar grössten Gegensatz.

Ueber Paula Modersohn-Becker ist viel geschrieben worden; es existieren nicht weniger als sechs Veröffentlichungen, darunter ihre veröffentlichten Briefe und Tagebuchblätter, die mehr als alles andere das Format ihres Wesens und die Unausweichlichkeit ihrer künstlerischen Berufung darstellen. Ihre Kunst geht immer aufs

Ganze, auch wenn sie bloss ein Stillleben, ein paar alltägliche Dinge malt. Das ist so weit über Aesthetentum erhaben! Es mutet an wie ein Ausschnitt aus einer reichen Schau, in der sie die ganze sichtbare Welt umfasst; ihr geheimes Leben, aus Farben gewoben, ist überall, wo Paula Modersohn ist. Malt sie Menschen, so geht sie in gleicher Weise über das Einzelne hinaus. Ein Kind ist die Kindlichkeit, eine Mutter die Mütterlichkeit. So malt sie Schlaf und Wachsein, Jugend und Alter, Draussen und Drinnen. Ihre Malweise ist so unakademisch unbefangen und direkt, ohne Routine, aber nie ohne Stil, der ihr eigener ist. Sie hat Sachen gemalt, die man wohl neben die besten französischen Impressionisten halten darf. Sie wurde nur einunddreissig Jahre alt, doch ist ihr Werk entschieden und reif, als wäre es erfüllt.

August Macke starb schon mit siebenundzwanzig Jahren, als einer der ersten, die im Weltkrieg fielen. Sein Tod weckte in Deutschland einen schmerzlichen Widerhall, war er doch mit Recht eine grosse künstlerische Hoffnung. In der Schweiz wurde er höchstens durch schwarz-weiße Wiedergaben bekannt, und zwar in seinem eigenwilligen, formellen Stil, vom Meister der Farben aber wissen wir erst seit dieser Ausstellung. In den kurzen paar Jahren seines Schaffens hat er ein wahres Füllhorn ausgeschüttet. Wir hatten hier hundertneunundsiezig Malereien und Zeichnungen, darunter grosse Tafeln. Es ist, als habe er im Sturm Besitz ergriffen von seiner Farbenwelt, in der er überall Wunder entdeckt, überraschende, noch nie dargestellte, vom frischesten Maleraug gefundene Dinge. Seine Kunst ist unspekulativ, dreht nur ohne Unterlass das Kaleidoskop stets neuer farbiger Anblicke, und einer Kristallisation ähnlich schiessen die Farben zu einem Ganzen zusammen.

S. B.

Zürcher Kunstchronik

Im Kunsthause vereinigte die Mai-Ausstellung Bilder von neun Schweizer Malern. Einer von ihnen, *Christoph Vohdin* (1900–1934), der zur jüngeren Gene-

ration gehört, ist trotz der zeitlichen Nähe seiner Werke durch seinen frühen Tod schon in eine Distanz gerückt, die seinen Arbeiten ein ungewohntes Gewicht gibt. Lebte

Giubiasco Linoleum
Der wirtschaftlichste Bodenbelag
Der einheimische Bodenbelag

LINOLEUM A.G. GIUBIASCO - VERKAUFSZENTRALE ZÜRICH - TEL. 56.916
Ständige Ausstellung: Schweiz. Bau-Centrale, Talstrasse 9 / Börse, Zürich